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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Таймыр вышел в лидеры по бракам   
В Таймырском муниципальном районе установлен самый показатель по количеству 

зарегистрированных браков за последние полгода. 
По информации администрации территории, с января по февраль 2011 года на 

полуострове заключили брак 39 пар. Количество разводов, напротив, стало меньше - 30 
случаев, в то время как пять лет назад их было 50.  

Кроме того, участились случаи установления отцовства - за последние два месяца 40 
случаев. В сравнении с 2006 годом, эта цифра увеличилась вдвое. 

ИА «Пресс-Лайн» 
 

На Таймыре начали учить на печников   
В Таймырском колледже 10 марта приступает к занятиям группа будущих печников. Об 

этом сообщает пресс-служба администрации территории.  
Девять представителей дудинских поселков и села Караул в течение двух месяцев 

будут осваивать технологию кладки и ремонта в жилых домах печей, отапливаемых дровами 
и углем. По завершению обучения, слушатели получат профессию печника второго разряда и 
вернутся в родные поселки. Документ о получении специальности позволит им, в числе 
других возможностей, заняться индивидуальной предпринимательской деятельностью.  

Финансирование обучения проводится за счет центров занятости поселений по 
программе переобучения безработных граждан. Таймырский колледж избран базой для 
подготовки по результатам конкурсного отбора учебного заведения по оказанию 
образовательных услуг для безработных граждан. Для расчета потребности в специалистах 
руководством колледжа был проведен мониторинг и организовано взаимодействие с 
местными администрациями. 

Планируется, что в скором времени свои печники появятся в поселках Усть-Авам, 
Волочанка, Хантайское Озеро, Потапово и Караул. В Хатанге средства в этом году решили 
направить на подготовку электромонтеров. Возможность обучить своих представителей 
специальности печника у них сохранится в следующем году. К тому же, Таймырский колледж 
планирует набрать этой осенью еще одну группу из числа обучающихся в заведении 
студентов и других желающих по индивидуальным договорам. 

ИА «Пресс-Лайн»  
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинец стал чемпионом в Первенстве края по боксу 

Воспитанник секции бокса Дудинского спортивного комплекса Денис Шагиахметов стал 
чемпионом в Первенстве Красноярского края по боксу. Об этом в среду сообщает управление 
общественных связей администрации муниципального района. Он выступал в весовой 
категории до 54 кг. 

Первенство региона по боксу среди юношей 1997–1998 годов рождения проходило в 
Минусинске с 3 по 6 марта. В соревнованиях приняли участие 97 спортсменов. 

Шагиахметов по итогам соревнований вошел в сборную края для участия в Первенстве 
Сибирского Федерального округа. 

"Таймырский Телеграф" 
 

В Дудинке подытожили результаты турнира по бильярду. 
Подведены итоги пятого городского турнира по бильярду среди женщин. В турнире, 

проводившемся по системе «пул», приняли участие 12 человек.  
Финальные состязания состоялись в кино-досуговом центре «Арктика» 5 марта. 

Убедительную победу одержала Ольга Колесник. Второе место присуждено Наталье 
Фирсовой, а Наталья Татьянкина стала третьей. Все финалисткам вручены заслуженные 
награды. 

"Таймырский Телеграф" 
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3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 
 

С начала года норильские милиционеры изъяли более 120 игровых автоматов  
В нашей стране запрещена организация игорной деятельности, за исключением 

специально отведенных для этого игорных зон, а с 1 января 2011 года запретили и 
проведение стимулирующей лотереи с использованием лотерейного оборудования. Однако 
подпольные игорные заведения все еще продолжают работать.  

Сотрудники УВД по Норильску регулярно проводят рейды по выявлению фактов 
незаконной организации игорного бизнеса и с начала года уже изъяли более 120 игровых 
автоматов, использовавшихся в проведении стимулирующей лотереи. 

Как сообщил начальник 12-го Межрайонного оперативно-разыскного отдела оперативно-
разыскной части по налоговым преступлениям ГУВД по Красноярскому краю Кайрат Ахметов, 
данная работа будет продолжена. «Закон четко говорит о том, что проведение 
стимулирующих лотерей с помощью механических, электрических, электронных или иных 
технических устройств, используемых для определения выигрышей, призов и (или) подарков, 
в том числе в денежных и натуральных показателях, запрещено. Поэтому мы будем 
пресекать любые попытки нарушить данное требование закона», - подчеркнул он. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

Потанин получил преимущество. Как стало известно «Ведомостям», Владимир Потанин 
стал крупнейшим акционером «Норильского никеля». Теперь на завтрашнем собрании 
акционеров «Интеррос» может занять больше мест в совете директоров, чем UC Rusal 

С октября 2010 г. доля холдинга «Интеррос» в капитале «Норильского никеля» 
увеличилась с 25% до «около 30%», рассказал «Ведомостям» президент и владелец 
«Интерроса» Владимир Потанин. Акции холдинг начал скупать на рынке после того, как 19 
октября объявил, что считает соглашение с UC Rusal об общих принципах управления 
«Норникелем» недействительным, говорит бизнесмен. Он отказался назвать сумму, 
затраченную на скупку бумаг. Средневзвешенная цена 5% акций «Норникеля» на LSE с 
октября по 4 февраля (дата закрытия реестра для участия во внеочередном собрании 
акционеров) — $2,1 млрд. Предлагать выкуп бумаг другим акционерам «Норникеля» не 
нужно, уточнил Потанин, поскольку его пакет не превышает 30% акций. Наращивала ли свою 
долю в «Норникеле» UC Rusal, неизвестно — представитель компании на вопросы не 
ответил. 

«Интеррос» и UC Rusal подписали соглашение об управлении «Норникелем» в ноябре 
2008 г., прекратив длившуюся почти год борьбу за контроль в компании. Стороны 
договорились снизить свои доли в капитале «Норникеля» до 25% (на пике конфликта доля 
«Интерроса» достигала 29,7%), поддерживать паритет в совете директоров компании (по 
четыре представителя от каждой из сторон) и избирать независимого председателя — 
Александра Волошина, представлявшего государство. Но прошлым летом после годового 
собрания акционеров «Норникеля» UC Rusal обвинила «Интеррос» в нарушении соглашения, 
так как Волошин по результатам голосования не прошел в совет директоров. «Интеррос» на 
это отвечал, что его долг — голосовать за избрание Волошина председателем совета, а 
проводить его в состав совета обязана UC Rusal. Алюминиевая компания попыталась 
добиться переизбрания совета на внеочередном собрании акционеров «Норникеля» в 
октябре, но накануне «Интеррос» объявил, что считает соглашение с UC Rusal 
недействующим. К этому моменту у «Интерроса» еще не было 30%, уверяет Потанин, но и 
этого хватило, чтобы вместе с самим «Норникелем» и «Металлоинвестом» не допустить 
переизбрания совета директоров. 

К нынешнему собранию владелец «Интерроса» подготовился более основательно, 
увеличив пакет акций почти до 30%. Если проходной балл в совет директоров «Норникеля» 
будет таким же, как на прошлом годовом собрании — 5,2% (при явке в 92% голосов), то 
холдингу Потанина обеспечено пять мест в совете из 13. Двух представителей может 
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провести сам «Норникель» — такую возможность дают 7,2% акций, которые были выкуплены 
структурой «Норникеля» Corbiere у акционеров материнской компании (см. врез), и 8% бумаг, 
которые должны быть проданы трейдеру Trafigura (компания не комментирует, закрыта ли 
сделка). Какова сейчас доля UC Rusal — неизвестно, но если она не изменилась с момента 
последнего раскрытия информации 30 апреля 2010 г., то пакета в 25,13% акций «Норникеля» 
алюминиевой компании хватит, чтобы гарантированно провести в совет четырех своих 
директоров, среди которых должны быть Александр Волошин и представитель Сбербанка 
Оскар Рацин (таково условие кредита на $4,5 млрд, выданного банком UC Rusal). Тогда для 
независимого директора остается только одно место в совете. Потанин сказал 
«Ведомостям», что считает Волошина нейтральной фигурой и будет не против, чтобы тот 
возглавил совет. 

При таком раскладе долей в капитале «Норникеля» даже избрание Волошина не приблизит 
стороны к примирению, считает аналитик «ВТБ капитала» Александр Пухаев. Ведь тогда UC 
Rusal не сможет добиться цели — сменить менеджмент и получить влияние на деятельность 
«Норникеля» — без согласия «Интерроса», добавляет эксперт. Тем не менее, считает 
Пухаев, конфликт после переизбрания совета перейдет в «переговорную стадию». 

Представители «Норникеля» и еще одного крупного акционера компании — владельцев 
«Металлоинвеста» — от комментариев отказались. 

«Ведомости» 
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Красноярского врача оштрафовали в 100-кратном размере полученной взятки  

Красноярского врача взамен лишения свободы приговорили к штрафу, в сто раз 
превышающему размер вымогаемой им взятки. Суд Свердловского района Красноярска 
признал врача-невролога поликлиники № 1 МУЗ «Городская больница № 3» Юрия Филипчука 
в совершении преступления, предусмотренного ч.3 ст.30, ч.2 ст.290 УК РФ (покушение на 
получение взятки в виде денег за незаконные действия). Как сообщили в прокуратуре края, 
подсудимый на врачебном приеме попытался выдать больничный лист здоровому пациенту и 
попросил за свои услуги 1300 рублей. При получении денег в апреле 2010 года он был 
задержан сотрудниками милиции. 

«В судебном заседании подсудимый вину в совершении указанного преступления не 
признал, поясняя, что выдал листок нетрудоспособности гражданину, основываясь 
исключительно на медицинских показаниях», — сказали в прокуратуре. В итоге суд, приняв во 
внимание отсутствие отягчающих обстоятельств и сведения о личности обвиняемого, смягчил 
наказание врачу и назначил ему лишь штраф в размере 130 тыс. рублей в доход государства. 

«Лаборатория новостей» 
 

В Красноярском крае за год закрылось 47 школ  
В Красноярском крае за год закрылось 47 школ, сообщили в пресс-службе 

Крассноярскстата 9 марта. 
По данным статистиков на начало 2010/11 учебного года в Красноярском крае действовало 

1204 госучреждения, реализующих программы общего образования. В них училось 287,3 тыс. 
человек. Из них 46,5 тыс. детей — ученики 1- 4 классов, обучающиеся в группах продленного 
дня. При этом за последний год в крае перестали действовать 47 общеобразовательных 
учреждений. 

В Красноярске действует 137 общеобразовательных учреждений — школ, лицеев, 
гимназий, в них обучение проходят 84 тыс. учеников, 11 тыс. из них — во вторую смену. 
Около 40% школ сосредоточены в Советском и Ленинском районах города. 

«Лаборатория новостей» 
 
Красноярские коммунисты отказались от выборов в Эвенкии в знак протеста 

 Красноярские коммунисты отказались от выборов в совет депутатов Эвенкийского 
муниципального района в знак протеста против действий территориального избиркома, 
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который отказал в регистрации списку КПРФ. Как сообщили корреспонденту «ФедералПресс» 
сегодня, 9 марта, в пресс-службе крайкома КПРФ, коммунисты отказываются признать 
выборы 13 марта легитимными.  

«Собрание членов КПРФ Эвенкийского местного отделения вынесло решение: 
рекомендовать своим кандидатам в депутаты снять с регистрации свои кандидатуры, – 
заявили в пресс-службе. – Решение является демаршем в связи с отказом избирательной 
комиссии зарегистрировать список КПРФ на выборах депутатов Эвенкийского районного 
совета депутатов третьего созыва». 

Как считают в КПРФ, отказ в регистрации стал следствием «боязни единороссов провести 
свободные демократические выборы». 

Как сообщал ранее «ФедералПресс», в начале февраля коммунистам было отказано в 
регистрации на выборах в совет депутатов Канского района Красноярского края. По мнению 
КПРФ, это также было сделано при помощи административного ресурса партии власти. 

 «ФедералПресс» 
 

Реформа краевого здравоохранения бьет рекорды стоимости  
Беспрецедентная сумма рассчитана на двухлетнюю реализацию региональной программы 

«Модернизация здравоохранения Красноярского края». Она составит 13 миллиардов 700 
миллионов рублей. Сегодня об этом рассказал министр здравоохранения края Вадим Янин.  

Приоритетными клиническими направлениями на 2011-2012 года станут: оказание 
медпомощи больным сердечно-сосудистыми патологиями (создание межрайонных 
сосудистых центров в Лесосибирске, Ачинске, Канске, Красноярске); развитие онкологической 
медпомощи (выявление онкологических заболеваний на ранней стадии); совершенствование 
акушерского и педиатрического направления; оказание своевременной хирургической 
медпомощи. 

Главной проблемой, по словам Вадима Янина, на сегодняшний день остается дефицит 
высококвалифицированных медицинских работников. И над этим вопросом министерство 
здравоохранения тоже собирается работать. 

«KBS» 
 
Чиновники возьмут под контроль воздух и воду края   

Правительство Красноярского края готово потратить 3,1 миллиона рублей на организацию 
экологических постов по контролю за водой и воздухом. 

Для этого «Центр реализации мероприятий по природопользованию и охране окружающей 
среды Красноярского края» объявил открытый аукцион на право подготовки строительства 
этих объектов, а также обслуживание уже существующих.  

В частности, чиновники намерены усилить наблюдение за «КраАЗом» и установить третий 
пункт контроля в Красноярском крае. Он будет размещен в микрорайоне Солнечный 
Красноярска. 

Качество воды будут контролировать в районе зоны затопления ложа водохранилища 
Богучанской ГЭС. Для этого будут созданы два поста на реке Енисей (выше и ниже впадения 
Ангары), а также два поста перед самой ГЭС и за плотиной. 

ИА «Пресс-Лайн» 
 
6.  СМИ О РОССИИ   
 
Взрывное устройство у академии ФСБ сработало с элементами везения 

Взрыв произошел в среду вечером на остановке общественного транспорта у академии 
ФСБ на Мичуринском проспекте в Москве.  

Срабатывание бомбы с поражающими элементами лишь по счастливой случайности не 
привело к человеческим жертвам и могло быть демонстративным предупреждением 
спецслужбам, считают в правоохранительных органах. 

Как сообщили в Национальном антитеррористическом комитете, взрыв на Мичуринском 
проспекте произошел около 16.30 мск. Пострадавших нет, повреждены несколько 
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припаркованных автомобилей. По словам источника в правоохранительных органах, 
мощность бомбы составила около 200 граммов тротила. По его данным, взрывное устройство 
могло быть приведено в действие с помощью часового механизма. Уголовное дело решено 
возбудить по статье теракт, сообщил источник. Следственный комитет РФ пока не 
подтверждает эту информацию. 

РИА Новости 
 
В.Путин и Д.Медведев не говорили, что договорятся о будущем президентстве, но 
хотели решить, кто будет баллотироваться – Д.Песков 

Пресс-секретарь премьер-министра РФ Дмитрий Песков разъяснил сегодня, что президент 
России Дмитрий Медведев и председатель правительства РФ Владимир Путин "никогда не 
говорили, что сядут и договорятся, кто будет следующим президентом", но говорили о 
возможности "посоветоваться и решить, кто из них будет баллотироваться в президенты". 

Отвечая на вопрос телеканала Russia Today о том, почему президент и премьер-министр 
РФ не отвечают на критику Михаила Горбачева, предположившего, что два высших лица 
российского государства якобы собираются между собой договориться о том, кому быть 
следующим президентом России, Д.Песков сказал: "Прежде всего я бы повторил, что время 
для предвыборных настроений еще не пришло. Премьер-министр всегда терпимо относился к 
критике - поэтому он на нее и не отвечает. Он чрезвычайно гибок и терпим к критике. Лично я 
считаю, что те, кого Горбачев критиковал, не стали отвечать - ни один, ни другой - по очень 
простой причине: они никогда не говорили, что сядут и договорятся, кто будет следующим 
президентом. Они сказали, что посоветуются и решат, кто из них будет баллотироваться в 
президенты". 

Д.Песков согласился с тем, что это будет сделано, чтобы "не бороться друг с другом". "По 
крайней мере, так они говорят. Договориться о том, кто будет следующим президентом, они 
просто не могут. Они могут договориться только о том, кто будет баллотироваться. 
Окончательное решение будет приниматься страной на всенародных выборах. Все очень 
просто. Поэтому и не было ответа на критику", - уточнил Д.Песков. 

ПРАЙМ-ТАСС 
 
В.Путин поручил совместить индексации пенсий по инфляции и по прожиточному 
минимуму в одну. 

С 1 апреля 2011г. необходимо проиндексировать социальные пенсии по инфляции, а затем 
с 1 июля с.г. еще раз проиндексировать социальные пенсии по прожиточному минимуму, но 
вторая индексация - она небольшая, незначительная, заявил премьер-министр РФ Владимир 
Путин сегодня на встрече с первым заместителем руководителя фракции "Единая Россия" в 
Госдуме Валерием Рязанским, сообщает пресс-служба правительства РФ. "Поэтому у меня 
есть предложение: чтобы для людей это было более чувствительно - цифры там и так не 
очень большие, - совместить две индексации в одну", - заявил В.Путин. 

При этом он сообщил, что на недавней встрече с В.Рязанским они говорили о проблемах 
ветеранов и о пенсионном обеспечении. "В прошлом году мы приняли серьезное решение по 
росту пенсий. В этом году уже 1 февраля проиндексировали все трудовые пенсии на 8,8%", - 
напомнил В.Путин. 

РБК 
 
Неизвестные по почте "минируют" российские вузы 

Необычную провокацию устроили в среду неизвестные в ряде крупнейших вузов в разных 
регионах  России, сообщив о заложенных в их зданиях бомбах. По данным  региональных 
ГУВД и МЧС, сообщения поступали на электронную  почту ректоров университетов. 

Мишенью злоумышленники выбрали МГУ имени Ломоносова,  Владимирский 
госуниверситет, университеты Омска, Челябинска,  Новосибирска, Ставрополя, 
Калининграда, Тамбова, Горно-Алтайска  и Мурманска, а также Сибирский федеральный 
университет в Красноярске. 
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На время проверок во многих вузах проводилась эвакуация  студентов и преподавателей, 
однако пока ни в одном случае  информация о наличии взрывных устройств не 
подтвердилась. 

Как сообщили ИТАР-ТАСС в МГУ, на электронную почту вуза  действительно пришло 
письмо о заложенной бомбе, но "в  результате проверки взрывное устройство обнаружено не 
было". 

«Вести» 
 
На вокзалах и аэропортах пассажиров будут досматривать чоповцы 

Власти Москвы рассматривают возможность наделения сотрудников частных охранных 
предприятий (ЧОП) полномочиями по досмотру пассажиров на транспорте.  

Как сообщили РБК в правительстве столицы, такие данные приводятся в распоряжении 
"Об утверждении решений постоянно действующего Координационного совещания по 
обеспечению правопорядка в городе Москве", которое подписал мэр города Сергей Собянин.  

Указание проработать вопрос о включении в должностные инструкции сотрудников ЧОП 
обязанностей по досмотру граждан на транспортных объектах было дано заместителю мэра в 
правительстве Москвы по координации и работе с правоохранительными органами 
Владимиру Шукшину.  

В случае необходимости С.Собянин может направить обращение к премьер-министру РФ 
Владимиру Путину о внесении соответствующих изменений в закон "О частной детективной и 
охранной деятельности в Российской Федерации". Вопрос планируется решить до 11 марта 
2011г. Кроме того, до 18 марта планируется подготовить и представить концепцию 
государственной программы города Москвы "Безопасный город" на 2011-2015 годы. 

РБК 
 
Рост тарифов на электроэнергию придержат. Это вызвало недовольство иностранных 
инвесторов 

Премьер Владимир Путин подтвердил курс на административное сдерживание роста цен 
на электроэнергию. Во всех регионах России средний рост цен на электроэнергию должен 
быть не более 15%.  

Между тем политика ограничения тарифов уже вызвала недовольство иностранных 
инвесторов, которые увидели в политике правительства ущемление своих интересов. Вложив 
деньги в строительство электростанций, они рассчитывали на более быструю окупаемость. 
Эксперты считают, что для российских властей в год выборов очевидным приоритетом 
является социальная стабильность, а не прибыли компаний и поэтому шансов быть 
услышанными у иностранцев пока немного, пишет «Независимая газета».  

Встречу Владимира Путина с главой Минэнерго Сергеем Шматко в какой-то мере можно 
считать ответом на письмо европейских энергокомпаний, с которым они накануне обратились 
к российскому премьеру. Итальянская Enel, германский E.ON и финский Fortum, 
контролирующие соответственно «Энел ОГК-5», ОГК-4 и «Фортум», просят пересмотреть 
политику регулирования тарифов на электроэнергию (об этом вчера сообщили «Ведомости»).  

Инициативы вице-премьера Игоря Сечина: ради победы над инфляцией изменить порядок 
ценообразования в сфере электроэнергетики – вызвали у западных инвесторов непонимание 
и тревогу. В частности, речь идет о предложении отказаться от индексации на уровне 
инфляции платы за мощность, а также не пересматривать тарифов для генерирующих 
компаний, работающих в вынужденных режимах. Без этого невозможно сдержать рост 
тарифов на электроэнергию для потребителей в пределах 15%, определенных 
правительством РФ на 2011 год.  

Между тем, по утверждению иностранных инвесторов, капитализация российских 
энергокомпаний упала на 150 млрд. руб. Если же предложения Сечина поддержит 
правительство, то выручка тепловых генерирующих компаний снизится более чем на 20 млрд. 
руб. Европейцы напомнили Путину о том, что вложили в российскую энергетику более 5,5 
млрд. евро. Возврат инвестиций им был обещан как раз через механизмы оптового рынка 
электроэнергии и рынка мощности, отмечает «НГ».  
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И теперь западные инвесторы считают себя чуть ли не обманутыми. Путин, предлагая 
Шматко обсудить ситуацию на внутреннем рынке электроэнергетики, дал ясно понять, что его 
позиция осталась неизменной. Шматко доложил, как выполняются поручения премьера, в 
частности, налажен мониторинг ценовой конъюнктуры на рынке электроэнергии. «По 
макроэкономическим прогнозам, у нас по стране предполагался в среднем рост цен не более 
15%. Хочу вам доложить, что за январь-февраль эти данные выдерживаются. Тем не менее в 
большом количестве субъектов Федерации наблюдается значительный рост цен на 
электроэнергию. Это и 30%, и 40%», – отметил министр. «Нам нужно стремиться к 15% в 
подавляющем большинстве регионов. Ясно, что в некоторых случаях по объективным 
обстоятельствам эта планка может быть чуть выше, но она не должна скакать непомерно», – 
отреагировал Путин. Шматко заверил, что по регионам, в которых превышен рост тарифов на 
электроэнергию, будет проведен анализ. «Мы уже предложили комплекс мер по снижению 
цен, которые связаны, например, с развитием полностью либерализованного рынка 
электроэнергии. Основная проблема лежит в принятых на уровне регионов тарифных 
решениях, регулирующих транспорт электроэнергии в сетях распределительного комплекса», 
– пояснил министр.  

Таким образом, руководству итальянской Enel, германского E.ON и финского Fortum, 
написавших Путину, было дано понять, что в ситуации, когда на носу парламентские и 
президентские выборы, их интересы для российских властей вторичны. Инвестиционной 
привлекательностью можно на время пожертвовать ради социальной стабильности в 
обществе.  

Директор Института проблем глобализации Михаил Делягин убежден, что зарубежные 
компании, принимая решения работать в России, прекрасно знают, в чем заключаются 
особенности ведения бизнеса в нашей стране. Кроме того, надо учитывать, что тарифы на 
электроэнергию растут галопирующим образом и эти деньги идут в карманы иностранных 
инвесторов, подчеркнул эксперт. «До выборов тарифы будут сдерживаться. Приоритет в этот 
период – социальная стабильность», – говорит вице-президент Центра политических 
технологий Алексей Макаркин. Он тоже считает, что западный бизнес, приходящий с 
инвестициями в российскую экономику, в курсе того, что здесь очень много строится на 
неформальных принципах. Соответственно иностранные инвесторы учитывают эти риски в 
проектах. Сегодняшние потери от сдерживания тарифов они компенсируют в будущем, когда 
после выборов у власти появится время для непопулярных решений.  

«Новый Регион» 
 

Большинство россиян боятся безработицы 
В последнее время все чаще звучат заверения в том, что ситуация на рынке труда в стране 

уже стабилизировалась. Так, по прогнозам Минздравсоцразвития РФ, в этом году уровень 
официальной безработицы составит приблизительно 1,5 млн. человек. Если учесть, что 
сейчас в службах занятости зарегистрированы более 1,6 млн. россиян, власти явно 
рассчитывают на снижение этого показателя. Вот и аналитики рекрутинговых агентств 
утверждают, что проблем с трудоустройством у граждан в ближайшее время быть не должно: 
соотношение поступающих резюме и открываемых вакансий близко к докризисному. Однако 
сами граждане, похоже, всего этого не замечают. 

По последним данным фонда «Общественное мнение», 55% россиян считают, что 
безработица в регионе, где они живут, находится на высоком уровне. Лишь 7% 
придерживаются противоположного мнения. Уровень безработицы в России неравномерен. 
Так, по данным Росстата, если в Центральном федеральном округе в январе этого года она 
составляла в среднем 4,6% от экономически активного населения, то в Дальневосточном ФО 
– 8,5%, а в Северо-Кавказском – и вовсе 16,2%.  

По сведениям того же Росстата, доля застойной безработицы среди сельских жителей 
значительно выше, чем среди горожан: 38,3% против 27,3%. Отсюда и разница в восприятии 
проблемы: по данным ФОМ, 41% жителей сел уверены, что у них уровень безработицы 
намного выше, чем по стране в целом, а, к примеру, в столице об этом говорят лишь 11% 
опрошенных. 
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«Чиновникам свойственно выдавать желаемое за действительное, именно поэтому власти 
у нас говорят о стабилизации ситуации, – сказал по этому поводу «НИ» социолог Леонид 
Седов. – Восприятие же проблемы простыми гражданами говорит о том, что до ее решения 
еще очень далеко. Люди оглядываются вокруг себя и никаких улучшений в сфере занятости 
не видят». Добавим, что большинство опрошенных ФОМ (54%) не только не видят улучшений, 
но и убеждены, что местные власти ничего не делают, чтобы изменить ситуацию. 

«Новые Известия» 
 

7. РАЗНОЕ   
 
Два отчета в час 

Зашкаливающее количество отчетности отвлекает местные администрации от решения 
насущных проблем, а бесконечные проверки и санкции заставляют местных чиновников 
чувствовать себя мальчиками для битья 
  Одной из самых болезненных проблем местного самоуправления сегодня стало 
доходящее до абсурда внимание со стороны проверяющих органов. Раньше проверками 
донимали предпринимателей, но после того, как верховная власть запретила «кошмарить 
бизнес», контролеры переключили внимание на муниципалитеты. «Максимальное количество 
отчетов, предоставленных одним из опрошенных муниципалитетов, составило 4035 
документов в год. Значит, каждый рабочий день муниципалитет в различные инстанции 
должен направлять по 16 отчетов», — описывал ход парламентских слушаний «О проблемах 
реализации полномочий органов местного самоуправления в районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностях» замруководителя администрации города Дудинки Евгений 
Мойсюк. И к этому, по словам автора доклада, надо прибавить еще 27 ответов в день на 
различные запросы, поступающие в муниципальные образования, а также по одной 
ежедневной проверке контрольно-надзорными органами. 

Ситуация обострилась до такой степени, что Минрегион, Генпрокуратура и 
представители муниципалитетов даже собрались на особое совещание, чтобы решить, как 
освободить местные власти от инспекторского пресса. На этом мероприятии министр 
регионального развития Виктор Басаргин, в частности, рассказал, что нередко разные 
проверяющие инстанции (коих на местную власть приходится более двух десятков) требуют 
от администраций предоставить одну и ту же информацию, которая к тому же вывешена в 
открытом доступе на сайте. При этом сроки предоставления сведений, запрашиваемых 
проверяющей стороной, могут составлять всего пару часов. Дело доходит до того, что 
специально для работы с контролирующими инстанциями сельским администрациям, где 
служат в основном по два-три человека, приходится выделять отдельного сотрудника. 

При этом мало какая проверка оказывается безрезультатной — контролеры выявляют 
сотни тысяч нарушений в год, соответственно, и штрафные санкции исчисляются весьма 
солидными суммами. Некоторые главы муниципалитетов признавались автору в личной 
беседе, что штрафы, взимаемые с местных органов власти, составляют основную часть 
неналоговых доходов бюджета их региона. 

Справедливо возникает вопрос: раз прокуратура фиксирует такое количество 
нарушений, может быть, местная власть действительно нуждается в усиленном контроле? 
Ведь учитывая пресловутую неразвитость институтов гражданского общества, можно 
предположить, что контроль местной власти со стороны населения недостаточен, чтобы 
победить коррупцию, и для этого нужен государственный надзор. На это руководитель 
аппарата комитета Совета Федерации по местному самоуправлению Ольга Мотякова 
отвечает однозначно: «Доля нарушений, совершенных муниципалитетами “со зла”, 
минимальна. Действительно, среди местных чиновников встречаются люди, пришедшие 
исключительно с целью “заработать”. Но когда говорят, что в муниципалитетах одни 
взяточники, я всегда предлагаю взять процент привлеченных к ответственности муниципалов 
от общей их численности по стране и сравнить с аналогичным показателем по федеральным 
чиновникам. Уверяю вас, при таком сравнении муниципалитеты отнюдь не лидируют». 
Невиновных нет 
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«Одна из типичных трудностей — разобраться, на кого возложено по закону то или 
иное полномочие, на муниципалитет или государство, — продолжает Ольга Мотякова. — В 
законе много нюансов». В результате муниципалитеты зачастую за свои деньги выполняют не 
свои обязанности, а потом силятся выполнить свои, не имея должного финансирования. К 
сожалению, разобраться в этом вопросе сложно даже квалифицированным специалистам, а 
результатом путаницы, как правило, становится прокурорский протест. Так, например, 
обстоит дело с предоставлением жилья детям-сиротам. По закону это полномочие субъекта 
федерации, которое он может передать на местный уровень только с соответствующим 
финансированием. Если же регион не заложил расходы в бюджет, муниципалитет ничего 
делать не обязан. Тем не менее именно местной власти постоянно достается за 
невыполнение этой нормы от прокуратуры. 

Еще одна беда местных администраций — пресловутый ФЗ № 94, регламентирующий 
процедуру проведения государственного и муниципального заказа. «Это невозможный закон, 
он все ставит с ног на голову, — говорит Александр Семенов, глава администрации 
Демидовского района Смоленской области. — Бывает, что недобросовестный поставщик 
плохо оказывает услугу. А в результате муниципалитет не может осуществлять полномочия, 
потому что этот закон не позволяет расторгнуть контракт и заключить его по-новой». Если же 
власти этот закон нарушат — опять придется объясняться с прокуратурой. 

Следующая ловушка для местных администраций — различные СНИПы и ГОСТы, 
многие из которых утратили актуальность или попросту неприменимы, но тоже могут служить 
основанием для претензий. Как рассказывает глава Суховерховского сельского поселения 
Костромской области Владимир Смирнов, в это село в один прекрасный день приехали с 
инспекторской проверкой пожарные вместе с представителем прокуратуры. Проверяющие 
обнаружили нарушение: отсутствует пожарный пруд. Главе сделали замечание и 
потребовали исправить положение. К счастью, был найден простой и дешевый выход: глава 
договорился с односельчанином, что его гусиный пруд будет именоваться пожарным, для 
чего на берегу водоема был водружен пожарный щит. По словам Владимира Смирнова, это 
первый за сто с лишним лет пожарный пруд во всей округе. Однако следом за этим было 
обнаружено новое нарушение. По словам пожарного инспектора, по имеющемуся нормативу к 
пруду должен вести подъездной путь с твердым покрытием и разворотной площадкой 12х12 
метров. «Но к нашей деревне ведет такая дорога, по которой не то что пожарная машина, а 
ГАЗ-66 может проехать только в сухую погоду. Поэтому 100 тысяч рублей, в которые 
обойдется подъездной путь, это пустая трата денег, причем весьма чувствительная для села 
с годовым бюджетом 1,8 миллиона рублей», — говорит глава поселения. Попытки воззвать к 
здравому смыслу и доказать неадекватность требований пожарных в суде ни к чему не 
привели. 

«В древнем Китае императорские законы были составлены так, что их было 
невозможно не нарушить. Поэтому каждый чиновник зависел от милости вышестоящих лиц и 
дрожал перед проверками, что позволяло держать его в постоянном страхе и покорности», — 
напоминает известный теоретик государственного управления Александр Оболонский. Как ни 
далеки наши времена от имперского Китая, ситуация выглядит похоже: автору приходилось 
лично наблюдать случаи, когда регион использовал репрессивный механизм против 
неугодных муниципалов. При формальной независимости местного самоуправления главы 
стараются не ссориться с властями субъекта, от которых к ним поступают трансферты, 
субвенции и субсидии. Так и возникают абсурдные и противозаконные ситуации, когда 
муниципалитет оказывает безвозмездные услуги федеральным ведомствам, бесплатно 
предоставляя им помещения, а кое-где даже выделяя деньги на довольствие федеральных 
служащих. Согласно упомянутому докладу по муниципалитетам Крайнего Севера, избавлены 
от имущественных притязаний федералов только 10% муниципалитетов! И ситуация в других 
регионах России, по наблюдениям автора, не лучше. 

Впрочем, главная причина наплыва армии проверяющих все-таки «палочная система» 
— отчетность по количеству совершенных проверок и выявленных нарушений. Для 
максимизации отчетного показателя количество выявленных нарушений должно постоянно 
расти вне зависимости от того, как ведут себя проверяемые. «Они себе “палку” поставят, а 
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мы за это платим реальными деньгами, которые могли пойти на что-то действительно 
важное!» — возмущается Владимир Смирнов. 

Прекратите «кошмарить»! 
Судя по всему, защищать местные власти будут по той же схеме, что и малый бизнес. 

Например, генпрокурор Юрий Чайка уже высказал предложение ограничить максимально 
возможное число проверок местных администраций, а прокуратуре, как главному надзорному 
органу в стране, взять на себя роль координатора проверок — чтобы контролеры ходили не 
по очереди, а все вместе и не дублировали друг друга. Некоторые шаги уже даже 
предприняты: ведомствам было рекомендовано вместо рассылки запросов более активно 
пользоваться сайтами муниципальных образований для получения информации. На 
выездных совещаниях с местными прокурорами уже ведут «разъяснительную работу», как 
надо бы взаимодействовать с муниципалитетами. 

Смена ориентиров происходит и в заскорузлой «палочной системе». Акцент в оценке 
деятельности прокуроров постепенно перемещается в область превентивного надзора, при 
котором муниципалитеты еще до принятия своих нормативно-правовых актов отправляют их 
проекты на проверку в прокуратуру, где им указывают, какие пункты могут вызвать нарекания 
надзорных органов. Такое предварительное обсуждение позволяет существенно снизить 
количество некачественных местных законов. А главное, что за это прокуратуре тоже ставят 
«палочки». 

По мнению Ольги Мотяковой, теперь очень важно, чтобы взаимодействие органов 
государственной власти с муниципалитетами перешло из формы поучительно-наказательной 
в форму сотрудничества, в первую очередь методологического и информационного. 
Эффективное обучение муниципалов будет неоценимой помощью, потому что, несмотря на 
все пробелы законодательства, можно найти законный выход, и тогда муниципалы будут 
сами допускать меньше оплошностей, а у проверяющих структур будет гораздо меньше 
поводов проверять и наказывать. 

Пока же главы муниципалитетов продолжают себя чувствовать мальчиками для битья. 
«Когда я приезжаю в прокуратуру, — рассказывает Владимир Смирнов, — то часто 
встречаюсь там с другими главами. Я с ними так и здороваюсь: “Привет, преступники!”» 

Тем не менее появилась надежда на скорое облегчение ситуации. Правда, возникает 
логичный вопрос: когда перестанут «кошмарить» муниципалитеты, кто станет следующей 
жертвой инспекторов? 

Журнал «Эксперт»  
 
8. Курс валют 

                     По данным ЦБ  РФ курс валют  с  10.03.2011 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

28, 2945 ▲ 0, 12 

EUR 
 

39, 3039 ▼ 0, 10 
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9. Прогноз погоды 
   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   

 


